

EL ISLEÑO

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES

ADMINISTRACIÓN: QUINT, 19

SUSCRIPCIÓN: PTAS. 1.25 AL MES

Año XL

Palma de Mallorca lunes 2 de Marzo de 1896

Núm. 12707

CUBA

Habana 27.

En el primero de los bandos que próximamente publicará el general Weyler se dispone que las autoridades de todas las poblaciones de la isla de Cuba procederán a formar inmediatamente una relación en la que consten los nombres de los cabezas de familia y de los individuos de ésta ausentes cuyo paradero se ignore, y se previene que se embargarán los bienes de aquellos individuos que no regresen a sus hogares sin causa lícita y motivos justificados, dentro del término improrrogable de quince días.

Las mismas autoridades de todos los pueblos practicarán las oportunas informaciones encaminadas a depurar si los individuos que se hallan ausentes han incurrido asien otros delitos, además del de rebelión; ref como acerca de si se hallan en la respectiva localidad efectos robados por los rebeldes.

Los individuos que solo hayan cometido el delito de insurrección y regresen a sus pueblos antes de transcurrir el indicado, plazo de quince días, quedarán indultados.

Los individuos que hubiesen sido ya indultados anteriormente o hayan ejercido funciones militares, civiles o administrativas, quedarán escluidos de esta especie de amnistía.

Aquellos funcionarios públicos de cualquiera categoría que sean dependientes del gobierno general o de las autoridades locales, del orden militar o del orden civil, que no se presenten en sus puestos antes del plazo de ocho días, quedarán ipso facto o sea desde luego destituidos, sin perjuicio de depurar las responsabilidades en que hayan incurrido.

Se dictarán asimismo medidas muy severas acerca de la venta y de la posesión de materias explosivas y sustancias inflamables, prohibiéndose la expendición de petróleo, fuera de ciertas condiciones reglamentarias, tanto en los poblados como en el campo.

Los cabecillas Máximo Gomez y Antonio Maceo continúan desde hace algunos días completamente aislados por las fuerzas del ejército que se an interpuesto entre ellos y que les persiguen sin cesar, obligándoles a realizar rápidas y continuas evoluciones.

Las fuerzas de Antonio Maceo, sobre todo, son las mas acosadas por las tropas, y sus avanzadas y sus exploradores fueron tiroteados ayer varias veces.

Ahora, según confidencias últimamente recibidas, parece que Antonio Maceo intenta correrse hacia el Mediodía de la provincia de Matanzas, con objeto de unirse a las fuerzas de Máximo Gomez, las cuales, muy diseminadas, maniobraban al Sur de la población de Jovellanos.

Se creen inminentes nuevos encuentros con los rebeldes en la proximidad de Jovellanos.

Los nuevos refuerzos llegados recientemente a la isla de Cuba han salido inmediatamente con destino a diversos puntos de la provincia de Matanzas, donde se encuentran casi todos los núcleos mas importantes de la insurrección.

Con muy buen acuerdo se ha dispuesto que no se destruyan las unidades orgánicas y que cada batallón de los recién llegados y de los que se aguardan opere juntamente con otro batallón de los que están ya fogueados y conocen perfectamente la clase de guerra que aquí se hace y los métodos o régimen higiénico que conviene seguir.

Se ha dictado sentencia en el juicio sumarísimo contra el cabecilla Bethancour, al que hacían referencia algunos telegramas anteriormente publicados.

Como se esperaba dicho cabecilla ha sido condenado a la pena de muerte.

Se ha recibido otro telegrama de la Habana en el que se anuncia que ha sido cumplida la sentencia dictada contra el referido cabecilla.

En el mismo telegrama se manifiesta que el Consejo de guerra ha condenado a la pena de cadena perpetua al cabecilla llamado El Inglesito.

Se ha recibido un telegrama oficial de la Habana, en el que se confirman las noticias ya telegrafadas y se añade que en Arroyo Viejo, después de una hora y media de fuego, se desalojó al enemigo de sus posiciones, dispersándole y haciéndole 4 muertos y 40 heridos. Entre los muertos figura un titulado comandante.

Las columnas no tuvieron novedad.

El coronel Regás tomó el campamento

que ocupa la partida de Periquito Perez en en Ulla y luego tomó a los rebeldes las posiciones que ocupaban en Zarza.

En Ramon de las Yaguas fué cogido prisionero, hallándose herido y con armas, el cabecilla Vega Varela, y se causaron dos muertos a su partida.

El general Ruiz dispersó a la partida de Morales en la provincia de la Habana y le causó 1 muerto y 11 heridos.

Se ha formado un batallón con los reclutas del penal y pronto saldrá a campaña a las órdenes del general Arotas.

El alcalde de J. ruco dice que ha sido asesinado en aquella población el rico hacendado D. Sebastian Utiaca.

Los rebeldes dieron muerte al teniente del batallón urbano D. Pedro Ciano y a un guerrillero que se apartaron del fuerte de Quemado Guines.

El general Weyler se propone pacificar completamente en el plazo de veinte días las provincias de Pinar del Rio y de la Habana, para concentrar toda su atención en la provincia de las Villas, en donde el general Pando ocupa posiciones ventajosas.

El último bando del general Weyler ha producido profunda impresión.

Dícese que ante la amenaza de que se confiscarán los bienes de los rebeldes, muchos mambises ricos volverán en un breve plazo a sus casas.

Antonio Maceo, acosado por varias columnas escalonadas, ha llegado hasta la línea de Matanzas a la Habana.

Las frecuentes roturas del telégrafo realizadas a grandes distancias unas de otras, demuestran el asombroso movimiento de las partidas rebeldes.

Máximo Gomez y Antonio Maceo hacen esfuerzos sobrehumanos para evitar la dispersión de sus parciales, la que se acentúa de un modo notable.

Santiago de Cuba.—Se conocen algunos detalles acerca de la muerte del conocido guerrillero Lolo Benitez.

La columna del general González Muñoz compuesta de 1.200 hombres, con una pieza de artillería, batió a las partidas de Vera, Mendieta y Benitez Estrada, que eran en número de 2.000 hombres.

Al ser desalojados los insurrectos de las fuertes posiciones que ocupaban, cayó muerto Lolo Benitez al frente de sus soldados.

Créese que los rebeldes le conocieron y dirigieron contra él todos los disparos.

Habana.—El señor Galvez, jefe de la Junta central del partido autonomista, ha dicho que el partido liberal cubano no ha sido consultado sobre las elecciones. Se ignora si el partido liberal irá o no a las urnas.

Se asegura que en la acción librada en Jagüey Chico murió el cabecilla Nicasio Plasencia, apodado el Matancero.

Una partida de plateados atacó el poblado de Cayajabos, perteneciente a la provincia de Pinar del Rio, saqueando algunas viviendas y entregándolas luego a las llamas.

La partida del cabecilla Jesus Rodriguez incendió 83 casas del pueblo de Santo, perteneciente a la provincia de Santa Clara, y se apoderó de todos los objetos de valor que encontraron.

Oportuno recuerdo

Lo es el siguiente, que hace anoche La Epoca:

«La captura del cabecilla el Inglesito y las dudas que ofrece cómo debe ser juzgado, hallanse resueltas por otro caso igual acaecido en la Habana cuando fué sorprendida la segunda expedición de Narciso López.

A los pocos días del desembarco cayeron en poder de nuestra marina de guerra 50 norteamericanos que intentaban salvarse en lanchas después de haber tomado parte en la acción del Morrillo.

Conducidos a la capital, el general Concha dió, sin ninguna clase de consulta, orden para que fuesen pasados por las armas bastando que constase, por sus declaraciones, que pertenecían a la expedición López y se habían batido contra nuestras tropas.

Refiriéndose a este suceso en su Memoria sobre la guerra de Cuba, el general D. José de la Concha dice lo siguiente:

«Fuerte con el derecho legal que me habia servido para llevar a cabo aquella ejecución, me negué poco después a recibir como comisionado del gobierno de los Estados Unidos al comodoro Parker, que con dentro buques de guerra se presentó en la Habana para inquirir la forma en que la ejecución se habia llevado a efecto.

«Lejos el gobierno americano de pedir

ninguna clase de satisfacción ni de reparaciones al de España por aquel fusilamiento, disponia poco después que la bandera española fuese saludada al presentarse un vapor de guerra en Nueva Orleans, para dar así una satisfacción por los excesos cometidos en aquel puerto contra el cónsul y ciudadanos españoles a consecuencia de la excitación producida por la ejecución de los 50 americanos en la Habana.»

La contracción comercial

Es un hecho reconocido que disminuye rápidamente el comercio internacional. Las estadísticas de todas las naciones, incluso las de la libre cambista Inglaterra y la no menos liberal Bélgica, acusan disminución creciente en su comercio exterior.

Disminución en las importaciones y en las exportaciones, disminución en la cantidad de tráfico internacional, dándose el caso digno de ser anotado de que esta disminución está en razón inversa al desarrollo industrial de cada nación.

Prescindimos aquí de exponer los estadísticos numéricos y gráficos que el lector estudioso de estos fenómenos hallará en los anuarios estadísticos que se publican en el extranjero para intentar la explicación del fenómeno, cuya existencia atestiguan, no solamente el examen de las estadísticas que nosotros hemos hecho detenidamente, sino también recientes declaraciones de la Cámara de Comercio de Marsella, del presidente de la del Sena y de muchos periódicos ingleses.

Cuántas opiniones sobre la materia conocemos están conformes en reputar como un mal esta disminución y nosotros, al contrario, creemos que es un bien, fundándonos en las que tenemos por causas del fenómeno. En nuestro concepto éstas no son otras que el creciente desarrollo industrial de las naciones atrasadas en este orden de la actividad, y el desequilibrio monetario entre los diferentes países a causa de la depreciación de la plata.

Así Inglaterra, por ejemplo, que ha de exportar cerca de 80 0/0 de su producción industrial, ha de sentir necesariamente de una parte, los efectos que en el mercado producen las barreras levantadas con los aranceles en las puertas de Alemania, Francia, Italia, España, Austria, Rusia y gran parte de las Américas, que se han lanzado a proteger, con una sabia economía política nacional, el desarrollo de sus industrias y de otra el crecimiento de la fabricación algodonera en la India, en el Japón, en Australia y en los Estados Unidos.

Bélgica, cuya actividad fabril es proporcionalmente superior a la de todas las naciones del continente, se ha de encontrar en igual caso en sus maquinarias, hierros, aceros y tejidos, pues la industria siderúrgica adquiere gran desarrollo en Rusia y Austria, y aún en España e Italia, lo tiene ya en Francia y no puede competir en la exportación a las Américas con los productos norteamericanos.

La disminución del comercio exterior, que nuestros libre cambistas les echan en cara a los proteccionistas como un resultado funesto de sus teorías, es un gran bien, puesto que indica el desarrollo de cada una de las naciones antes sujetas a la dominación industrial de Inglaterra.

Para llegar a una grande y natural especialización de funciones productivas entre todos los grupos humanos, precisa antes que parcialmente adquiera cada nación la mayor potencia productiva posible, y para ello todas inspiran su política económica en el sistema proteccionista, que disminuye el comercio exterior en beneficio del progreso y de la riqueza de cada país, de la cual resultará en definitiva, el aumento del patrimonio general de la humanidad.

Filibusteros filipinos

Prisiones en Manila

Cartas de Manila que publican El Tiempo y El Correo Militar, refieren que durante la travesía del Monserrat notóse que en el fumador del barco aparecían, como dejadas al descuido, proclamas incendiarias contra España y su dominación en Filipinas, como también contra los frailes.

Las sospechas cayeron desde luego sobre un mestizo chino llamado D. Andrés Garchitorena, hombre de posición que acababa de pasar varios años visitando las principales ciudades de América, Inglaterra, Francia y España y que se habia significado haciendo frecuente tertulia con dos viajeros cubanos que venían a bordo y proporcionándoles libros y otros papeles para su lectura.

Fué vigilado el mestizo, y cuando él a por llegó a Singapore el capitán comunicó con el cónsul de España, el cual lo hizo a su vez con las autoridades filipinas.

Resultado, que al llegar a Manila D. Andrés Garchitorena fué vigilado por la policía para ver qué personas le visitaban o visitaba. Las autoridades, mientras tanto se incautaron del equipaje, en el que hallaron gran número de proclamas filibusteras y de ejemplares de las obras Noli me tangere y El filibusterismo, escritas por el filibustero filipino Rizal, hoy deportado.

El mestizo fué preso el día siguiente de llegar a Manila, y según el corresponsal de El Correo Militar, fueron encontradas en su poder listas de las cuales se ha incautado el capitán instructor de la correspondiente causa que se le sigue, y que expresaban nombres de individuos que han sido también presos.

La carta publicada por El Tiempo termina diciendo:

«Dícese que se trataba de promover una algarada en el país, consiguiendo con ello crear dificultades al Gobierno, ahora que tiene fija su atención en la guerra de Cuba, y aprovecharse de las circunstancias. También se dice que el caballero mestizo chino será deportado a sitio seguro, muy lejos del Archipiélago.

Otros añaden que el suceso no tiene importancia alguna, y que el general Blanco ha tomado con empeño la cosa, para hacer con estos progresistas un señalado escarmiento.»

Compuesto lo anterior, El Correo, de Madrid ha publicado una carta repitiendo la voz de alarma, y confirmando lo que queda dicho.

De esta carta tomamos los siguientes párrafos:

«Desde el brevisimo y accidentado gobierno del ilustre conde de Caspe, gran apóstol de la política de atracción, la propaganda separatista, encubierta por la máscara de la masonería, iniciada durante el mando del general Terrero, alcanzó grandes vuelos en este archipiélago, que no lograron cortarlos, ni la deportación del iluso doctor Rizal, el Marjy de los filipinos, por aquel decretada a uno de los distritos de Mindanao, donde a la sazón continúa, ni las medidas represivas que posteriormente ha tomado el prudente marqués de Peña Plata, destituyendo y extrañando de la isla de Luzón al Municipio en masa del pueblo de Malolos, en la provincia de Bulacán, que, como todas las limitrofes a esta capital, se halla contaminado profundamente por la masonería y el separatismo, o por el separatismo y la masonería, que ambos términos son unísonos en la historia de nuestras insurrecciones coloniales.

Estas propagandas antipatrióticas y antireligiosas—que a ambos fines se encaminan—alcanzan tales proporciones de algún tiempo a esta parte, como ya dejo dicho, que no basta la enérgica conducta de las autoridades para destruirla, y si bien por el momento no son de temer trastornos en el orden público, las más elementales ideas de previsión y buen juicio aconsejan siempre, y hoy más que nunca, después de los tristes ejemplos que nos ha dado Cuba, que el Gobierno de la Metrópoli y el de la Colonia deben vivir aperebidos y tener siempre garantida la integridad de la patria con las tropas peninsulares que se estimen necesarias.

La Hacienda española

Recursos para el porvenir

El corresponsal en Madrid del importante periódico alemán la Gaceta de Frankfurt, señor don Julio Brouha, cumpliendo un encargo de aquella publicación, ha venido realizando un importante estudio de la Hacienda española, así en sus dificultades presentes como en las contingencias del porvenir.

Para sus noticias se ha informado de varias personas, y refiriéndose al señor Gamazo, dice lo siguiente:

«A continuación resumo—dice—las declaraciones del señor Gamazo, con el cual tuve una entrevista de cerca de una hora.

La situación financiera actual de España—me dijo el distinguido hacendista—no es, bien es verdad, muy brillante; pero de ningún modo es de índole a inspirar inquietudes en el extranjero o en la nación. Antes de sobrevenir la desdichada guerra de Cuba, estábamos en el mejor camino de equilibrar nuestro presupuesto. Aún ahora no hay motivo para entregarse a consideraciones demasiado pesimistas. Si la guerra de Cuba no se prolonga excesivamente, España tendrá bastante para terminarla con

los recursos disponibles. Si, empero, hubiera de acudir a medios extraordinarios, España, sin duda alguna, los encontraría. España tiene sin utilizar toda una serie de impuestos que hace tiempo se explotan en otras naciones. Casi podrá decirse en este caso que nuestro propio atraso nos salva. Voy a enumerarle, de memoria, algunas fuentes de ingresos:

Contribución territorial.—Los tipos de este impuesto no pueden recargarse más; pero es evidente que dicha contribución podría dar mayores ingresos. Como usted sabe, no existe todavía, Catastro en España, y gracias a estas circunstancias logran muchos propietarios de bienes raíces eludir el pago de los impuestos que les corresponden por la ley. Actualmente se está procediendo a la formación del Catastro, y así que se haya verificado, habrá felicitado mucho la recaudación de dicho impuesto, que dará mayores ingresos que hasta ahora.

Contribución industrial.—Aquí tampoco pueden elevarse los tipos; pero en mi sentir podría repartirse de una manera más equitativa, y entonces tendrían resultados mejores para la Hacienda. Actualmente se ocupa una comisión técnica en el estudio de las reformas que se proyectan.

Impuesto sobre las bebidas.—Este impuesto, que existe en todas las demás naciones, podría también introducirse en España. Los consumos proporcionan al Estado un ingreso de unos 78.000.000 de pesetas al año. Un impuesto sobre bebidas alcohólicas, vinos, aguardientes, cervezas, etc., podría, me parece, reportar otros 40 millones.

Impuesto sobre la sal.—Esté existía antiguamente en España y reportaba 30.000.000 anuales. Si las circunstancias lo exigiesen, también podría echarse mano de este impuesto.

Impuesto sobre la renta.—He aquí un impuesto generalizado en el extranjero, que no existe en España, y podría dar considerables rendimientos.

A los gobiernos les repugna el acudir a todos esos recursos; más si la situación de la Hacienda se fuera de empeorar mucho, no habría más remedio que echar mano de ellos para restablecer el equilibrio. Por lo demás, no se crea que fálten posibilidades de allegar dinero inmediatamente. Así, por ejemplo, el monopolio del tabaco nos da anualmente 90.000.000 de pesetas: es decir, más que bastante para operar un nuevo empréstito de 1.000.000.000. Sin embargo, debo añadir que España solo en caso de suprema necesidad consentiría en dar como prenda de un empréstito dicho ingreso. Por lo demás, la nación posee también grandes bienes inmuebles, tales como los montes del Estado, las minas de Linares, las salinas de Torre Vieja, etc., etc.

Y, por fin, no hay que olvidar que en un plazo medio de cuarenta años toda la red de ferrocarriles unos 10.000 kilómetros, pertenecerá al Estado, y esta reserva, una vez verificada, representará un valor superior a la totalidad de la deuda de España.

El porvenir, pues, no se presenta tan pavoroso como algunos lo pintan.

Se non e vero...

Le *Soir* de París inserta en su último número una curiosísima anécdota a propósito de las bromas de Carnaval.

Su autor, Ernesto Bum, la ha contado en sus *Souvenirs d'un vauvilleste*.

La acción se desarrolla en un gabinete reservado de la Maison Dorée, y son protagonistas el célebre banquero español Salamanca, un colega suyo francés, también muy rico y Nestor Roqueplan.

Dichos señores, hace ya muchos años según refiere M. Bum, salieron una noche de Carnaval del baile de la Opera y fueron a cenar a la Maison Dorée.

Nestor Roqueplan y sus amigos habían invitado a algunos dominos: una vez en la Maison Dorée, se comió de lo mejor y se descorcharon vinos de los más caros, entre ellos un Johannisberg a 50 francos botella y rom de 80 francos el frasco.

A las cuatro de la mañana se había comido, bebido y reído de tal modo, que no cabía más.

Entonces, en el colmo de la orgía, dijo Roqueplan:

—Hay que hacer algo verdaderamente original.

—Magnífico—respondió Salamanca,—una cosa que nadie haya hecho.

Tengo una idea—replicó el autor de *Parisine*,—peguemos fuego al establecimiento.

—Esa es una idea soberbia—apoyó el otro bannuero;—solo que su realización puede contribuir a aumentar ligeramente la cuenta de la casa.

—Bueno.

—¿Qué debemos hacer en ese caso?—dijo Salamanca.

—Perdón—respondió Roqueplan;—X.... no tiene razón. Hay que proceder con orden.

—Veamos antes que es lo que este suplemento os va a costar.

Se llamó entonces a capítulo a monsieur Verdier, propietario de la Maison Dorée, quien apenas comparó delante de nuestros protagonistas fué interpelado de esta manera:

—Y bien, señor Verdier, ¿cuanto nos lleva usted por dejarnos pegar fuego a la casa?

Mr. Verdier era hombre al que nada extrañaba, sobre todo en noches de baile de máscaras, así es que con gran calma contestó:

—Bueno, bueno; ¿cuanto vale?—contestaron con impaciencia los tres amigos.

—Dos ó tres millones—respondió Verdier.

—¡Dos ó tres millones! Hé ahí nuestro gasto—dijo Salamanca dirigiéndose a su colega—creo que podemos muy bien pagarlo.

Y sin aguardar a más cogió una bujía encendida y se dirigió tranquilamente hacia la ventana con el propósito de pegar fuego a las cortinas.

Antes de pegar fuego se apresuró a decir Verdier, permitidme que os pida un favor: el que me dejéis desalojar la cueva, porque ya comprendéis que allí tengo encerados los vinos añejos y exquisitos licores que Mr. Roqueplan conoce muy bien y sabe son irremplazables.

—Eso es verdad—respondió Roqueplan—quemémoslo todo, pero respetemos los vinos de Verdier; eso sería una majadería que nos haría morir de sed mañana.

—¿Cuanto tiempo necesitáis para desalojar la bodega?—preguntó a Verdier Salamanca.

—Un día—contestó aquél—¡Eo es mucho! Tengo más de 30.000 botellas.

—Está bien, ¿cuando podremos pegar fuego?—replicó imperturbable Salamanca.

—La próxima noche a la misma hora.

—Perfectamente, hasta mañana por la noche.

Y se hizo servir nuevos vinos y licores.

Excusado es decir que al día siguiente a la misma hora Roqueplan y sus amigos estaban acostados, descansando de la cena de la víspera, y no se volvieron a acordar de ir a la Maison Dorée a poner en práctica su original idea.

Mr. Bum termina su narración con estas palabras.

Verdier, a quien después de Roqueplan he oído contar esta historia, me dijo:

—Sin mi bodega no hubiera escapado aquella noche y habrían pegado fuego a la casa.

De regreso

Cádiz 27.

A las ocho de la mañana de hoy ha fondeado en este puerto el vapor-correo de Cuba *Maria Cristina*, que conduce 137, inútiles, enfermos y heridos. Entre éstos figura José Seguis, natural de Lérida, que fué herido en la acción de Rodes, luchando contra las partidas de Pancho Perez y Loret, y tiene el pecho atravesado de un balazo.

En el mismo vapor ha llegado el sargento de la guardia civil José Segura del Amo, natural de Baena, provincia de Córdoba y comandante que fué del destacamento de Mordazo, que se componía de nueve hombres. Tenía orden de admitir en el fuerte, para que pernoctaran en él, a los voluntarios, cuando durante la noche del 29 de agosto llegaron cuatro voluntarios, que, de acuerdo con la partida insurrecta de Rafael Teinan, les abrieron la puerta y machetearon a cuatro guardias e hirieron a cinco.

El sargento debe su vida a la compasión que inspiró a los insurrectos viéndole rodeado de su mujer y de cinco hijos.

El vapor *Maria Cristina* ha conducido seis insurrectos que carecen de importancia, excepto Enrique Rizo de 22 años, estudiante de leyes, hijo del coronel del mismo nombre que manda el batallón de Alfonso XIII, que opera en Vuelta, y sobrino del general Gimenez Castellano, que opera en Santa Clara. Dice que estaba en una fioca de su propiedad, acompañando a su madre, y que al pasar por allí la partida de Espinosa le obligó a seguirles. Se muestra jocoso y simpático y ha sido condenado a cadena perpetua en Ceuta.

Los cinco insurrectos restantes son negros y están condenados a la misma pena.

En el vapor *Maria Cristina*, han llegado también el marqués de Casablanca, ayudante del general Arderius, otro ayudante del mismo general y un ayudante del general Aldecoa, enfermo.

Sus impresiones acerca de la campaña son optimistas, a pesar de la importancia que ha alcanzado la insurrección, y confían en que será dominada por el general Weyler.

Brillante historia de una cantinera

Ayer fué condecorada por octava vez en París con medalla de oro la famosa madame Gith, cantinera del 5.º regimiento de cazadores.

La respetable madame tiene una historia militar que podrían envidiar hasta hombres que sin razón de ningún peso ostentan tres entorchados en las mangas de la levita.

Tiene Mme. Gith 55 años; ha servido en Crimea, Italia, Siria y en Méjico. A los 16 años estuvo ya frente a Sebastopol empleada como cantinera y en el humanitario servicio de auxiliar a los heridos.

Ilustre dama el gobernador y el alcalde de la ciudad, el cónsul de la Gran Bretaña Mister Harria y dos generales, uno en representación del gobierno de la república y otro del ejército francés.

Entró después a servir y en el servicio estuvo 12 años, en un regimiento de zuavos con ellos tomó parte en las batallas de Solferino y de Marignan.

Estuvo después también con un batallón de zuavos cinco años en Méjico.

En Sedan cayó prisionera de los alemanes, logrando con admirable astucia escapar para irse, terminada la guerra, a Caledonia, con el objeto de visitar allí a su hermano.

Desde su regreso de Caledonia es cantinera del 5.º regimiento de cazadores de Africa, siendo el orgullo de todos sus camaradas de regimiento y de las mujeres de su país.

Noticias

Telegrafían de la ciudad del Cabo, que hasta ahora ha sido imposible conocer oficialmente el número exacto de víctimas que causó la explosión de dinamita ocurrida en Johannesburg.

El gobierno del Cabo ha dado mil libras esterlinas para el fondo de socorros destinados a las víctimas de la explosión, cuyo total asciende ya a 120.000 pesos fuertes.

El número de personas que han perdido cuanto poseían en el mundo a consecuencia de la catástrofe, se eleva a 1.500.

Hasta la fecha van extraídos de las ruinas de la explosión 65 cadáveres.

De las *Novedades* de Nueva York: «Hoy asoma la faz otro personaje de la insurrección, ó sea nada menos que el generalísimo Máximo Gómez, en una larga comunicación que publica el *World*, respondiendo de su autenticidad.

Gómez dice que la insurrección cuenta 40.000 hombres y se las promete muy felices.

Lo que no obsta para que ofrezca a España cien millones de pesos, pagaderos en un año, si reconoce la independencia de Cuba.

Poco rumboso se presenta D. Máximo. El mulato Maceo demostró mayor largueza hace tiempo al ofrecer, por medio del mismo periódico, trescientos millones.

Nada, que la cosa insurgente está de color de panza de rucio y los jefes de la insurrección reconocen, aunque involuntariamente, que son impotentes contra San Mauser.

—Gómez tributa un alto elogio al soldado español, que califica como el mejor del mundo, por su valor, obediencia, sobriedad y resistencia para la marcha.

Muchas gracias, D. Máximo y que usted se alivie del balazo que tiene en una pierna y demás achaques y alifafes.

Telegrafía el corresponsal del *Times* de Londres en Nueva York, que el discurso pronunciado ayer por el senador Maxwell sobre Cuba, no produjo la impresión que se esperaba. Hay, sin embargo, un numeroso partido llamado cubano en todos los Estados Unidos que interpretan el tono de aquel discurso como si indicara el deseo que tiene dicho partido de que estalle una guerra con España.

Asegúrase en Nueva York que entre los objetos secuestrados a bordo del vapor filibustero *Bermuda*, figuraban algunos sacos llenos de monedas de oro, y que entre los filibusteros arrestados había algunos individuos pertenecientes a las principales familias cubanas.

La tirada del *Word* de Nueva York, desde que ha bajado el precio del número a un centavo de dollar, llega ya a un millón de ejemplares.

Victima del alcoholismo y del envenenamiento con morfina, hállase espirando en el Hospital general de Nueva York la una vez famosísima actriz, estrella del arte dramático, Perla Eyttinge.

Telegrafían de Bruselas que la policía de aquella capital ha arrestado al cómplice del monedero falso y conocido anarquista Labeyrie, hijo de París, que se halla también en la cárcel de Bruselas. La policía ha enviado a París un delegado con orden de investigar la historia, vida y milagros de los citados Labeyrie y su cómplice Maince, señalados ambos por la policía francesa a la belga como anarquistas peligrosos y de acción.

Dice un telegrama de Marsella que ha nevado copiosamente en todas las costas vecinas a dicha ciudad, reinando particularmente en el campo un frío intensísimo que dificulta en gran manera el tráfico comercial.

La entrevista entre el Emperador de Austria que se halla ya en Cabo Martín con el presidente Felix Faure, tendrá lugar en Mentona el día 5 de marzo.

La reina Victoria de Inglaterra, próxima salir para el mediodía de Francia, ha pedido a las autoridades de Niza no se le hagan honores oficiales de ningún género, puesto que viaja de riguroso incógnito.

A consecuencia de esto, no habrá formación de tropas ni festejos de ninguna clase yendo solamente a recibir en la estación a

Con motivo del fallecimiento del archiduque Alberto Salvador de Austria, se dispone en la *Gaceta* que la Corte vestirá de luto catorce días.

Entre Mesea y Montolongo (Orense) dos desconocidos asaltaron el cochecillo que conduce el correo de aquella capital a Bande.

Los ladrones dieron el alto al conductor, el cual sacó un revólver y se defendió contra los agresores.

Ha empezado en Zamora la feria de Botijero.

Con este motivo han acudido a dicha capital muchas personas de las poblaciones inmediatas.

Ha entrado en el dique del Ferrol el acorazado *Vizcaya*, para limpiar sus fondos y arreglar la bocina de estribor.

Cariños que matan puede denominarse con justa razón a los que hace el fiel amigo del hombre.

Se ha descubierto que el perro lleva frecuentemente en la lengua un parásito muy peligroso y que transmite con facilidad al hombre y que a veces llega a producirle la muerte, como se ha registrado ya en varias ocasiones.

Hay muchas personas que tienen la mala costumbre de dejarse lamer las manos y hasta la cara por su perro.

Y de fijo que cuando lean el caso que cita *L'Eleveur*, abandonarán esa costumbre y huirán de la lengua del perro como pudiesen hacerlo de una víbora.

El caso es el siguiente:

Una costurera de Berlín tenía un perro jovencillo que siempre estaba subido en la falda de su dueña y constantemente la acariciaba, haciéndole la mayor demostración de cariño que puede hacer un perro, es decir, lamiéndole la cara.

Un día amaneció la costurera con una violenta inflamación en el ojo derecho. Fué a ver a un oculista, pero no logró curar aquella inflamación, así como tampoco lo consiguieron otros dos consultados por la paciente. La inflamación se propagó al ojo izquierdo.

En una consulta general resolvieron proceder a la ablación del ojo enfermo, el cual fué sometido después a un examen minucioso, que dió por resultado encontrar en el interior del órgano visual un *tenia echinococcus*, el diminuto parásito tan frecuente en la lengua del perro.

Quedó, pues, demostrado, que las caricias del perro inocularon el terrible parásito a la desgraciada costurera, que pagó con la vista su complacencia con el perrito.

Crónica Local

En algunos de los pueblos de esta isla también está haciendo extragos el sarampión entre la gente menuda.

El vapor trasatlántico *Catalina*, fondeó ayer mañana en la escollera de nuestro puerto.

Por la tarde y después de haber tomado la carga que tenía preparada hizo rumbo a las Antillas.

Numerosa concurrencia asistió anoche en el teatro La Constancia.

El estreno de su obra *Municipales* fué muy aplaudida, haciéndose necesaria la presentación del autor al palco escénico.

Ha fallecido en el Santo Hospital el muchacho que la semana última tuvo la desgracia de que la máquina de una de las fabricas de mantas de la villa de Esporlas le cogiera el brazo derecho, fracturándose.

El Todopoderoso consuele a sus afligidos padres.

Por orden gubernativa fué embarcado en el último vapor que salió con rumbo a Barcelona, un sujeto que ejercía el oficio de mendigo de una manera poco respetuosa e inconveniente.

El movimiento de enfermos en el Hospital Civil, fué el día 28 el siguiente:

Entradas: 1 hombres 2 mujeres.
Salidas: 3
Fallecidos:

Mágica verdaderamente es en sus efectos la prodigiosa planta americana conocida en la ciencia bajo el nombre de *Hamamelis Virginica* y en el vulgo bajo el de *Vitch Hazel* (ó *Avellano Brujo*), planta de la cual extrajo y combinó tan admirable como científicamente el eminente sabio doc-

Estos maravillosos remedios alivian y curan toda clase de heridas, quemaduras, tumores, úlceras crónicas, carbunclos, golpes, contusiones, etc.

El *Extracto* es un específico para el Reumatismo, y el *Ungüento* no tiene rival en la curación de las Almorranas. 13

Depósito general en España para la venta al por mayor, señores Vicente Ferrer, y C.ª, Barcelona.

Siempre produce magníficos resultados
(Desconfiar de las imitaciones)

Certifico: Haber usado en la enfermería de mi cargo la *Emulsión Scott* de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa en todas aquellas enfermedades cuya causa depende de una *anemia general* ó una *diatestis especial*, en particular de la *tuberculosis* y *escrofulismo*, habiendo obtenido magníficos resultados.

Y para que conste libro el presente en Palma de Mallorca á 22 de Junio de 1886.
Dr. JUAN L. BEAUS.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA

San Emeterio y san Celedonio mártires.

CULTOS SAGRADOS

Mañana 3

En San Felipe, continúan cuarenta horas dedicadas á Ntra. Sra. de los Dolores.

Sección Comercial

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PÍ
DIA 29

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

A la puesta del sol: atmósfera despejada; horizontes calmosos; viento N. O. flojo y la marizada.

Entradas: Los vapores-correos *Bellver* y el *Cabrera*, un pailebot ruso, un bergantín goleta, un pailebot, un falucho y una corbeta italiana.

Salidas: Dos corbetas, un falucho, una balandra, una polacra goleta, los vapores correos *Unión* y *Nuevo Mahónés*.

No queda ningún buque á la vista.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARGACIONES FONDEADAS

Día 29.—De Cardiff, barca rusa *Noas*, de 277 ton., cap. P. August, con 7 mar. y carbón.

De Barcelona, pailebot *San Jose*, de 52 ton., cap. J. Ramis, con 5 mar. y efectos.

De Cabrera, vapor *Cabrera*, de 38 ton., cap. Jaime Gazá, con 5 mar., lastre y valija.

De Barcelona, vapor *Bellver*, de 778 ton., cap. J. Singala, con 30 mar., valija y efectos.

IDEM DESPACHADAS

Para Valencia, land *San Bernardo*, de 47 t., cap. M. Alberti, con 7 mar. y efectos.

Para Cabrera, vapor *Cabrera*, de 38 ton., cap. Jaime Gazá, con 5 mar., efectos y valija.

Para Mahón, vapor *Nuevo Mahónés*, de 396 ton., cap. Francisco Cardona, con 18 mar. valija y efectos.

ITINERARIOS

SERVICIO DE TRENES

que riga desde el 20 Octubre de 1895

De Palma á Manacor y La Puebla—8'12 mañana, 2'15 y 5 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma y La Puebla—6, 11'45 (mixto) mañana y 5'30 tarde.

De La Puebla á Palma y Manacor—6'27 mañana, 12'25 (mixto) y 5'45 tarde.

CORREOS

SALIDAS DE LA PENINSULA PARA MALLORCA

De Barcelona para Sóller los domingos á las siete de la tarde.

De Alicante para Ibiza y Palma los lunes á las doce de la mañana.

De Barcelona para Palma los martes á las siete de la tarde.

De Barcelona para Alcúdia los miércoles á las siete de la tarde.

De Valencia para Ibiza y Palma los jueves á las seis de la tarde.

De Barcelona para Palma los viernes á las siete de la tarde.

SALIDAS DE MALLORCA PARA LA PENINSULA

De Palma para Ibiza y Valencia los miércoles á las nueve de la mañana.

De Palma para Barcelona los viernes á las cinco de la tarde.

De Palma para Ibiza y Alicante los sábados á las nueve de la mañana.

De Alcúdia para Barcelona los domingos á las cinco de la tarde.

De Sóller para Barcelona los lunes á las siete de la tarde.

De Palma para Barcelona los martes á las cinco de la tarde.

CORREOS INTERINSULARES

Salida de Palma para Mahón los sábados á las cinco de la tarde.

Salida de Mahón para Palma los martes á las cinco de la tarde.

MOVIMIENTO DE VAPORES

Vapores-correos de la Trasatlántica

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

El «San Fernando» salió el 13 de Barcelona para Cuba.

El «San Ignacio de Loyola» llegó el 13 de Enero á Cádiz de la Habana.

El «Alfonso XII» salió el 19 de Co-ruña para Habana.

El «Santiago» salió el 19 de Santander para Habana.

El «León XIII» salió el 15 de Cádiz para Cuba.

El «Colón» salió de Barcelona el 14 de Febrero para Cuba.

El «San Agustín» salió de Alicante el 13 de Febrero para Cuba.

El «Santa Bárbara» llegó el 5 Enero á Santander de Puerto Rico.

El «Montevideo» llegó el 26 de Febrero á Habana de Vigo.

El «Cataluña» llegó á la Habana el 26 procedente de Puerto Rico.

El «San Francisco» salió el 12 de Barcelona para Cuba.

El «Antonio Lopez» llegó el 19 á Cádiz de Santander.

El «Alfonso XIII» salió el 20 de la Habana para la Coruña.

El «Buenos Aires» salió el 13 de Febrero de Cádiz para Cuba.

El «Reina María Cristina» llegó el 27 á Cádiz de Puerto Rico.

El «M. L. Villaverde» salió el 31 Enero de Habana para Manzanillo.

El «Ciudad Condal» llegó á la Habana el 25 de Nueva York.

El «Panamá» llegó á Nueva York el 24 de Habana.

El «Méjico» salió el 23 de Veracruz para Habana.

El «Habana» salió de Colón el 22 para Puerto Limón.

El «Baldomero Iglesias» llegó á Habana el 23 de Santiago de Cuba.

El «Santo Domingo» llegó á Cádiz el 26 procedente de Barcelona.

Línea de Filipinas

El «Isla de Panay» llegó á Barcelona el 26 procedente de Valencia.

El «Isla de Mindanao» salió de Singapore el 24 para Colombo.

El «Isla de Luzón» salió de Singapore el 26 para Manila.

El «Montserrat» salió de Cádiz para Vigo.

El «P. de Sarrástegui» salió de Barcelona el 25 para Liverpool.

Línea de Buenos Aires

El «Ciudad de Cádiz» salió el 26 de Barcelona para Marsella.

Línea de Fernando Poo

El «Larache» salió de Cádiz el 26 para Barcelona.

Línea de Marruecos

El J. del Pielago en Cádiz.

El «Rabat» salió de Barcelona el 25 para Málaga.

Línea de Tánger.

El «Mogador».—Salidas de Cádiz. Lunes, miércoles y viernes.

Salidas de Tánger. Martes, jueves y sábados.

Vapores Españu y Compañía

El «Andalucía» es esperado hoy en Málaga de Sevilla.

El «García Vinuesa» en Vevilla á la carga.

El «Nuevo Valencia» salió el 26 de Valencia para Málaga.

El «Nuevo Estremadura» llegó el 27 á este puerto procedente de Sevilla.

El «Manuel Espaliu» en Marsella á la carga.

Société Navale de l'Ouest

El «Saint André» á la carga en Amberes para Lisboa y Barcelona.

El «Saint Jean» saldrá el 23 de Marsella para Lisboa y Havre.

El «Saint Luc» salió el 27 de Saint Nazaire para Oporto, Lisboa y Barcelona.

El «Saint Mathieu» en camino de Lisboa y Nantes.

El «Saint Paul» llegó el 24 al Havre procedente de Rouen.

El «Saint Pierre» sale hoy 27 de Barcelona para Certe y Marsella.

El «Saint Marc» en viaje de Marsella á Nantes.

Telegramas

(DE NUESTRO CORRESPONSAL EN BARCELONA)

LA BELIGERANCIA

Impresión.—Una manifestación.

Barcelona 1.º á las 10 n.

Esta tarde se ha celebrado una importante manifestación contra los Estados Unidos.

La declaración de beligerancia ha causado tanta impresión que no se habla de otra cosa en todas partes.

Todo el día se ha notado agitación extraordinaria que ha motivado que las autoridades adoptaran precauciones, en previsión de lo que podría acontecer.

La manifestación se ha organizado en medio del mayor orden, y se ha puesto en movimiento precedida de dos banderas nacionales, y se ha dirigido al Centro Militar, al Gobierno Civil, á la Alcaldía y á la Capitanía General.

Una comisión de manifestantes ha subido á visitar cada una de las autoridades para protestar, en nombre de Barcelona, de los miserables insultos dirigidos por el Senado yankee á España.

Mientras las comisiones se hallaban cumpliendo ese cometido, se daban en la calle enérgicos y entusiastas vivas á España, al Ejército y al general Weyler.

Los concurrentes á los cafés y de-

mas establecimientos públicos se agolpaban á las puertas, dando vivas á España, tocando los pianos la marcha de Cádiz.

Cuando se encontró la manifestación frente al consulado de los Estados Unidos, se ha dado una estrepitosa silba.

Guardia civil é individuos de policía custodia el edificio.

De resultas de los esfuerzos hechos para despejar, se rompieron muchos cristales.

La efervescencia aquí vá en aumento.—Roldós.

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Excitación.—Detalles asquerosos.—Viva España! —Precauciones.

Madrid 1 á las 10'15 n.

La excitación promovida por la declaración de beligerancia, ha ido en aumento, á medida que se han conocido los términos groseros en que se produjeron los senadores, contra España, en la famosa sesión.

Tan solo un senador se puso en favor de España y sus argumentos fueron ahogados por los gritos de los partidarios de la declaración.

Gritó un senador: Esto traerá la guerra con España!

Y le contestaron: Esto queremos!

Los periódicos han publicado completos detalles que han aumentado la indignación.

Anoche, en cafés y puntos de reunión se discutía acaloradamente.

Los concurrentes de los cafés pedían que tocaran los pianos la marcha de Cádiz, que era coreada con entusiasmo.

El gobierno tomó precauciones, patrullando la guardia civil y vigilando el edificio de la legación norteamericana.

El gobierno, deseoso de evitar una manifestación de disgusto al ministro M. Tayler, le advirtió que tenía noticia de que se preparaba un acto de protesta si asistía aquel á la función del Real.

M. Tayler dejó de concurrir.

Manifestaciones.—Telefonemas y telegramas.—Permiso negado.

Madrid 1 á las 10'15 n.

Se habló todo ayer de manifestaciones contrarias á los Estados Unidos.

El gobierno hizo anunciar oficialmente que las prohibiría.

El Sr. Cos-Gayón telefonó largamente con el gobernador de Barcelona, con el de Zaragoza y envió por telégrafo instrucciones á los demás gobernadores de España, encaminadas todas á evitar actos de hostilidad contra los consulados de la república norteamericana.

Los estudiantes pidieron permiso para hacer una manifestación y les fué negada.

Conato de manifestación.—Palos y contusiones.—Tranquilidad.—Elogios.

Madrid 1.º á las 10'15 n.

A pesar de la negativa del Gobierno los estudiantes han insistido en su pretensión y han logrado hacer un conato de manifestación.

No ha tenido importancia, y por eso no la detallo.

Un grupo, tan sólo, ha dado algo que hacer á la policía, al encontrarse en la calle de Alcalá con el Gobernador y comenzar á silbarle.

La policía echó mano de los garrotes y disolvió el grupo, causando algunas contusiones que fueron curadas en las casas de socorro.

Reina completa tranquilidad, aunque continúa la excitación antiamericana.

Son generales los elogios por las medidas tomadas por el Sr. Cos-Gayón.

Excitación general.—Dimisiones.

Madrid 1 á las 10'15 n.

Se reciben telegramas de todas las provincias avisando la impresión producida por la noticia de la declaración de beligerancia, y las protestas que ha levantado en la opinión.

Todas las autoridades se esfuerzan en que se mantenga la calma.

Se anuncian las dimisiones de algunos cónsules de provincias, españolas, que tenían á su cargo la representación de los Estados Unidos.

De gobernador á Ministro.—Viceversa.

Madrid 2 á las 2'30 m.

El gobernador de Barcelona ha telegrafado al Sr. Cos-Gayón, diciéndole que se han exajerado las proporciones de la manifestación contra los Estados Unidos.

El ministro ha reiterado al gobernador las órdenes dadas y le ha manifestado que está dispuesto á exigir que por los gobernadores se impida, en absoluto, toda clase de manifestaciones.

Actividad.—Cañones á Cuba.

Madrid 2 á las 2'30 m.

Se nota gran actividad en los ministerios de la Guerra y Marina.

Se han pedido noticias telegráficas á Trubía y á Sevilla de la cantidad exacta de cañones de plaza de que se puede disponer.

En vista del resultado de esta investigación se dispondrá el envío inmediato de cañones de plaza á Habana, para reforzar defensas.

¿Pasaron?—Negativa.

Madrid 2 á las 3 m.

Telegramas particulares que se reciben de Cuba aseguran que los cabecillas Maximo Gomez y Maceo pasaron, con el grueso de sus fuerzas, al departamento de las Villas.

Añaden que la columna Echagüe sostuvo un encuentro con los mencionados cabecillas, que fué contrario á nuestras armas.

El general Azcárraga acaba de negarme una y otra cosa, que atribuye á manejos filibusteros.

Escuadra á Cuba.—Trasatlánticos armados.

Madrid 2 á las 3 m.

El día 20 zarparán para Cuba el acorazado *Pelayo* y los cruceros *Almirante Oquendo*, *Vizcaya*, *Infanta María Teresa*, y *Alfonso XIII*.

Se unirán á esa escuadra el cazatorpedero *Destructor* y los torpederos *Azor* y *Halcón*.

Todos los mencionados buques van á ponerse á las órdenes del general gobernador de Cuba.

Con el mismo objeto se están preparando y artillando diez vapores, los mejores y más rápidos de la Compañía Trasatlántica, cumpliendo una de las cláusulas del contrato de correos.

Los refuerzos.—Opiniones de Sagasta.

Madrid 2 á las 4 m.

Han llegado á Cuba los últimos refuerzos enviados.

El Sr. Sagasta, con quien he hablado respecto de la cuestión de la beligerancia, ha estremado el pesimismo.

Me dice que hay que desconfiar de la conducta de los yankees.

Considera difícilísima la situación por qué atraviesa España.

UTILIDAD

¿Quiere usted producir aguas sulfurosas á voluntad, buenas, frescas y sanas, sin que le cuesten mucho?—¿Quiere curarse de *herpetismo*, *erupciones en la piel*, *acrimonias*, y *limpiar la sangre de las impurezas* que la perjudican?—¿Quiere vivir muchos años disfrutando de buena salud? Pues lo conseguirá todo usando el **AZUFRE LIQUIDO VULCANIZADO del Dr. Terrades** que se vende en las farmacias á 10 reales frasco, y sale á 2 céntimos cada vaso de agua sulfurosa.

CAFÉ "MOKA" LEJÍTIMO

Se expone diariamente en la antigua casa LLOFRIU.

San Nicolás, 46.

El alma de América

¡América para los americanos! Lo dijo un presidente de la República anglo-americana, y lo practicó un caudillo de los Estados hispano-americanos.

Jacobo Monroe y Simón Bolívar proclamaron su doctrina, uno con su lengua inglesa y otro con su lengua española, para mayor fuerza del argumento.

América es de los americanos. Perfectamente. Allá, tendida a lo largo de los dos grandes mares, los pies en Hornos y la cabeza en el Artico; entre el país del fuego y los hielos polares, tienen los americanos su patria de tierra.

Tierra opulenta, hermosa y joven, aunque no virgen ya, porque en su regazo, abierto por concupiscencias del interés, han dormido muchas razas forasteras.

Allí está con sus Andes más altos que las nubes, y sus ríos hondos como los mares. Con sus frutos de sabor singular, con sus bosques de maderas que parecen perfumes, sus cañas que destilan azúcar, sus tabacos que embriagan los sentidos, sus filamentos que vibran al mundo, y sus cafetales que compiten con los de Arabia.

Todo lo posee: aire libre, luz espléndida, suelo fértil, flora rica, fauna prodigiosa, cultura, civilización, industria, fábricas, tráfico, comodidad, vivienda lujosa, casas como pueblos y pueblos como Estados.

Todo grande, fuerte, todo moderno, no visoso. Nada necesita del mundo viejo; Dios lo ha puesto todo en la tierra americana, el hombre lo ha sacado de su seno y el trabajo lo ha ordenado en su superficie.

Los americanos tienen su gran patria material. Cierren sus costas al comercio extraño, desembarren los cables submarinos para incomunicarse con los otros continentes, y seguirán viviendo de su savia propia.

Pero hay otra patria que no es de tierra y otra nacionalidad que no es de carne.

La mitad baja de América, desde el golfo mexicano hasta el paso de Magallanes, vive, piensa y habla en español. La mitad alta, desde el golfo de California hasta los estrechos de Behring, vive, piensa y habla en inglés. Y los americanos no pueden, ni podrán dentro de los horizontes visibles del tiempo, desligarse de esa patria moral ni de esa nacionalidad del espíritu.

¿Quiéren desprenderse de ese cordón material por donde se ha trasvasado a sus venas nuestra sangre y con la sangre la vida entera? Los caudillos de la independencia sudamericana lo rompieron, rompieron las ligaduras políticas y administrativas; y la América del Sur sigue a pesar de ello siendo una prolongación de España.

Ellos, cuando vienen acá se hallan en su hogar de familia; nosotros, cuando vamos allá, nos encontramos en nuestra casa. Allí, nuestra vida, nuestras costumbres privadas, nuestros ritos sociales, nuestros apellidos, nuestro arte, nuestro libros, la advocación de nuestras iglesias, el nombre de nuestras ciudades. En español se bautiza, en español se reza, en español se aprende, en español se ama. ¡Si hasta en español tienen que maldecirnos los que nos maldicen en la manigua cubana!

Los que vienen de allá encuentran en nuestro calendario sus nombres, en nues-

tra casa la suya, en nuestra heráldica sus apellidos, en nuestros panteones sus ascendientes, en nuestras familias su parentela.

Su literatura, su ciencia, son nuestras, como las nuestras, son suyas, porque la partida de bautismo de los escritores está en las hojas de su vocabulario, y no en los registros parroquiales. Juana Inés de la Cruz y Gertrudis Avellaneda, el gran Alarcón, Goroatiza, Bolio, Heredia, Plácido, Caro, Echeverría—contando solo los fenecidos—no nacieron ni en los valles mexicanos, ni en los palmares de Cuba, ni en la Pampa argentina: nacieron a su gloria en la lengua de Castilla.

Corten el cable tendido por debajo de los mares. ¿Y qué importa? Queda otro invisible por encima de las aguas. Nuestra palabra y nuestro espíritu irán perennemente a ellos, como por hilo indestructible, por la estela que tendieron las carabelas de Colón.

Y lo que ocurre respecto de lo español en el Sur, ocurre respecto de lo inglés en el Norte. Dilton, Bacon, Scott, Byron, son yankees en aquella Inglaterra trasatlántica, y Franklin, Irving, Prescott, Longfellow, Cooper, son ingleses en esta York vieja de las islas británicas.

Lincoln muere asesinado por un comediante patriota, Booth, intérprete enamorado de las tragedias shakespearianas.

¿Quiéren los buenos patriotas de Washington la nacionalidad íntegra del territorio americano? Está bien: no les disputemos ni una mata de su suelo; ni una piedra de sus ciudades; ni una gota de sus aguas; son suyas. Pero ellos a su vez tienen que arrancar el alma de América, que es nues-

tra; y eso no pueden hacerlo, con todo su poder, los negociantes de Nueva York.

¿Quiéren la separación absoluta de cuerpos y de intereses? Pues vamos a cuentas, como cuando se disuelve una sociedad de cuatro siglos. Hagamos la junta partición del capital aportados por unos y otros. Quédense ellos allá con sus pieles rojas, sus quichúas, sus guaraníes, sus aymaras y sus patagones. Y devuélvannos a españoles y a ingleses nuestra sangre; devuélvannos nuestros apellidos, empezando por los de Washington, Lincoln, y el mismo Monroe; devuélvannos nuestras costumbres, nuestras ascendencia común, nuestras gentes, nuestros poetas, nuestros cultos y nuestro Dios, y a Inglaterra la lengua de Shakespeare, la lengua con que hablo Monroe, y a Castilla la lengua de Cervantes, la lengua con que arengó Bolívar, la que tiene acentos varoniles para vencer con generosidad para padecer con altivez, para morir con grandeza, para todo menos para la humillación.

Devuélvannos eso poco. Nosotros en cambio les devolveremos la corona de pluma y el taparrabos que les quitamos cuando los descubrimos; y entonces podrán ser americanos íntegros los honorables senadores del Capitolio, que se agarran a la olvidada doctrina de Monroe.

Sea la tierra de América para los americanos; pero el alma de la América nueva, para los que la han creado. Porque si es ley de la humanidad que la carne se quede en el seno de la tierra que la nutre, también es ley de la humanidad que el espíritu regrese al seno de su criador.

EUGENIO SELLES.

Alimento y Medicina



es la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa.

Es medicina, porque evita y cura la Tisis, Escrófula, Anemia, Extenuación, Debilidad, Catarros y Resfriados, Raquitismo, &c.

Es alimento, porque produce fuerzas y crea carnes.

La Emulsión original, la que representa mas de veinte años de estudio y práctica, la favorita de los médicos, es la que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas. De venta en todas las farmacias y droguerías. Exijase la legítima

Emulsión de Scott

REHÚSENSE LAS IMITACIONES.

Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

LA INDUSTRIAL

Calles de Quint y Brossa

GRAN BARATURA

de Aparatos de Gas y Petróleo

CÁPSULAS EUPEPTICAS

MORRHUOL

PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

DEL DR. PIZA

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO

PREMIO CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE BARCELONA 1888.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao, obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nefrosis, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquéctico en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna que puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco; 12 frascos 95 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España.

En la calle de Molineros número 20 hay un primer piso para alquilar. Tiene cinco cuartos dormitorio, dos salas y agua a grifo, azotea y demás comodidades. Informarán en el entresuelo.

Se desea vender la finca Son Sardinax lindante con la Iglesia del mismo término. Tanto se vende en junto como en parcelas.—Informarán Mi ramar 26 derecha.

MOSAICOS HIDRAULICOS

ESCOFET TEJERA Y COMPAÑIA

Ronda de San Pedro, 8.—BARCELONA

Esta casa es la más importante de España y del extranjero

La principal condición que deben reunir los PAVIMENTOS HICOLIA de ESCOFET es AUDD ser fabricados de mucho tiempo antes de su empleo.

La casa Escofet Tejera y Compañía no entrega sus productos hasta después de seis meses de su fabricación, y tiene siempre en sus almacenes DOSCIENTOS MIL METROS cuadrados de sus mosaicos en disposición de ser colocados.

En precios y solidez ninguna fábrica puede competir con los productos de esta casa, y en dibujo es la única que los posee originales de propiedad de la misma casa, y no copiados de catálogos extranjeros, como la mayoría de las otras fábricas.

Unicos representantes en esta isla: MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20, Palma.

BALNEARIO BALEAR

Calle y Plaza de San Francisco, números 19 y 1

Establecimiento de baños higiénicos y medicinales, baños de vapor, duchas, pulverizaciones, irrigaciones, etc., abierto al servicio público durante todo el día.

Baño de limpieza	1'00 Ptas	Con agua de mar . . .	1'50 Ptas
Abono de diez baños	9'00 »	» » » » »	13'50 »
Medio abono de cinco baños	4'50 »	» » » » »	6'75 »

Los abonos sirven durante todo el año y para todos los servicios de igual precio en la tarifa.

POESÍAS

DE CAMILO POU

Un tomo de 525 páginas, en cuarto,

A 1 PESETA

En las principales librerías.

Pistachos.—Se hallan en venta en el predio Torre de Puigdorfil situado en el primer kilómetro de la carretera de Palma a Sóller. También se venden almendros, cerezos, melocotoneros y espárragos de Argenteuil.

Botellas vacías

de tres cuartos de litro. Se venden al por mayor á precio económico

ALZAMORA HERMANOS

San Miguel 63

Albums para dibujo y poesía véase un buen surtido en la Imprenta y Librería de Vda. e Hijos de Gelabert

Relojería de Juan Buadas

Ofrece al público un variado surtido en despertadores y relojes de bolsillo de las mas acreditadas marcas.

Composturas de todas clases en relojes é instrumentos matemáticos á mitad de precio.

Unión 4 (al lado de la Subasta)

ALIVIA

HAMAMELIS DE BRISTOL

Extracto - Ungüento

QUITA LA INFLAMACION

PARA TODA CLASE DE HERIDAS

Torceduras, Granos, etc.

ESPECIFICO PARA

REUMATISMO Y ALMORRANAS

TRANQUILIZA

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Palma Imprenta de Viuda e hijos de P. J. Gelabert